

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacasteco

DIRECTOR Y REDACTOR,  
Leonidas Poveda

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 7 de Julio de 1915

NÚM. 215

## Marco Aurelio Ramírez

La noticia me dejó sumido en estupor profundo, luego reaccioné y fué ira lo que sentí.

El plomo de un rufian asesino ha puesto punto final a tu existencia. Maldito sea él y quien la idea le sugirió, si tiene cómplices.

Te conocí Marco, desde niño; a mi lado te ví luchar como un león en la cruenta guerra de los tres años que tantas vidas costó a nuestra bella, amada y altiva Colombia. Eras un liberal convencido, todo lo sacrificaste por tu causa y al ostracismo fuiste lanzado.

Llegaste a esta noble tierra y fundaste un hogar, y hoy que tus hijos te rodeaban y que con afán perseverabas en asegurarles un porvenir, vino un asesino a poner fin a tu vida.

Reposa en paz; tus amigos no descansaremos hasta descubrir el asesino.

La sanción social existe. Vicente Cantero, Leonidas Trujillo, Humberto Martínez: sois vosotros paisanos del victimado, los encargados de que se cumpla la ley. Como colombianos amigos de Ramírez, vuestra conciencia de hombres honrados os dicta no dejar pasar el tiempo y que ese crimen permanezca en la sombra.

También los fundadores del nuevo cantón de Abangarez tienen que probar al país, que existe la sanción social; que ese crimen cometido al inaugurar la vida de cantón, no quede sin castigo; sería un presagio funesto. No permitáis que sea sepultado en el misterio.

Me uno a la viuda para pedir el castigo del asesino y sus cómplices si los hubiere.

UN COLOMBIANO

San José, 4 de julio de 1915.

## El baile en el Centro de Artesanos

Como lo habíamos anunciado oportunamente, antenoche se verificó en el Centro de Artesanos el baile con que sus consocios obsequiaron al amigo don Miguel Angel Calderón, con motivo de su matrimonio verificado en Santa Ana en la mañana del día 4 de este mes.

A pesar de que desgraciadamente esa noche llovió a cántaros y faltó, además, la luz eléctrica, el baile resultó precioso, reinando el orden más completo y una franca y amistosa animación.

Allí tuvimos el placer de ver a la estimable señora doña Zoila de Vega, madre del obsequiado, y a la señora esposa de este amigo; también estaban doña Clemencia Calderón y doña Herminia de Aguilar, y las simpáticas señoritas Lidia Murillo, Aurora Somarribas, Trinidad Galargaza, Adriana Quesada, Rosario Alvarez, Evangelina Cisneros, Rosa Murillo, Catalina Castañeda y algunas más cuyos nombres no recordamos.

Larga sería la lista de los hombres que concurrieron, y por ello nos abstendremos de publicarla.

Como a las tres de la mañana terminó la simpática fiesta.

## Las flores del Parque

Lástima dá ver cómo se destruyen las matas y flores en nuestro Parque. Aún personas cuya instrucción y educación les debe indicar que hacen mal, se complacen en tal destrucción.

Ya que es necesario, la policía debiera, como en San José, velar porque no se lleven las flores ni se destruyan las plantas de nuestro jardín público que, francamente, está muy bonito en la actualidad.

## ATAQUE A UNA SEÑORITA

Unánime protesta hemos oído hoy en el público con motivo de un artículo publicado en «El Horizonte» de ayer, y firmado por Paco Rojo, en el cual se critica a la señorita Angela Acuña porque aboga por los fueros de la mujer. Tal artículo ha sido calificado en el público como un ataque incorrecto a aquella apreciable señorita, no tanto por el fondo, cuanto por la forma en que está redactado.

Nosotros creemos que, efectivamente, el artículo no es apropiado para dirigirlo a una señorita y que, de consiguiente, hay razón justa en la protesta general que hemos oído entre la gente sensata de este puerto.

Francamente, en este asunto, no queríamos estar en el pellejo de Paco Rojo. Como se lo van a poner! y, lo que es peor, con justo motivo.

La señorita Acuña, fundadora y Directora de la importante Revista «Fígaro», merece toda clase de respeto y consideraciones, y de ambas cosas carece el artículo de que tratamos.

## CRIMEN EN MIRAMAR

(Por telégrafo)

Miramar, Julio 7 de 1915

A El Correo de la Costa

Anoche después de la función y frente al establecimiento de Antonio Alán, recibió tres balazos el hondureño Dionisio López, atravesándole uno el estómago. El agresor es un nicaragüense, quien huyó incontinenti a Montezuma, donde acaban de capturarlo.

Corresponsal

## La Banda militar y las fiestas del Carmen

Ya se aproxima la fecha en que se celebrarán las fiestas de la Virgen del Mar. Faltan únicamente ONCE días, y aun no sabemos si tendremos o nó la banda para tal festividad. Las gestiones que se han venido haciendo no han dado hasta la fecha resultado práctico.

Nosotros no dudamos de que el señor Ministro de la Guerra accederá a la solicitud, ya que se trata de una festividad local de tanta significación, pero el retraso en hacer tal concesión obstaculiza la marcha de los preparativos. Es necesario hacer los programas de las fiestas, y para ello se necesita saber si definitivamente se cuenta con la Banda Militar, para señalarle en dicho programa los números que le corresponden. Tales programas a estas horas debían estar ya impresos y circulando por toda la República, con objeto de que el público se imponga y concurra el mayor número de personas a dar realce a las festividades; pero, como decimos, la indecisión respecto a la Banda Militar obstaculiza la publicación de ellos y, de consiguiente, las FIESTAS DE LA VIRGEN DEL MAR.

Excitamos al señor Ministro de la Guerra, don Federico A. Tinoco, que tanto interés ha demostrado siempre por esta localidad, para que resuelva ojalá en esta misma semana, ceder la banda militar de Puntarenas para las fiestas de los marinos.

## RUMORES

Ha circulado en esta ciudad el rumor de que han sido depositados en San José, por el candidato del partido figuerista, una buena suma de colones para política.

Será para gastos de propaganda, o para garantía del pacto?

## LAS MEMORIAS

Por la prensa josefina nos hemos enterado de que han circulado ya las memorias impresas de los señores Ministros, pero nosotros no hemos recibido ni una sola de ellas.

Agradeceríamos a quienes correspondan el envío de tales documentos.

Suscríbase a  
El Correo de la Costa

## La Cruz Roja

Muy buenos resultados ha dado la contribución levantada por la señora de Fallas y don Víctor Coin, para la CRUZ ROJA de las naciones beligerantes, de la que dimos noticia a nuestros lectores en números pasados.

Esperan los generosos iniciadores de la benéfica idea, poder remesar a Francia, el 14 de este mes, fecha gloriosa de aquella República, no menos de un millar de francos, para completar cuya suma les falta ya muy poco dinero.

Nuestras felicitaciones para ellos.

## El tiempo de Pacho

Se dice en un artículo que publica «La Epoca», que Pacho viene a Puntarenas a jugar al «paro» en el Club Social y a la «virgen» en el Centro de Amigos. Ambas especies son completamente calumniosas y muy propias de quien las lanza al público. El señor Amador, a pesar de ser socio del Club Social, y de pagar religiosamente sus cuotas, no concurre a aquel centro desde octubre del año pasado. El no gasta su tiempo en jugar al «paro» o a la «virgen»: lo ha gastado en defender ad honorem (gratis) al escritor de La Epoca cuando el entonces Juez Lic. Rodríguez lo metió a la cárcel por irrespeto y no sabemos qué otras cosas a su autoridad.

Dijimos que la defensa hecha aquí y en San José había sido ad honorem, y nos equivocamos: actualmente, y por abonos, está pagando su deuda el agraciado en forma de artículos difamatorios y calumniosos.

## CAYO UN REFORMADOR

El cable, con su laconismo acostumbrado, nos ha traído la noticia de haber muerto lejos de su amada patria, el viejo reformador de Méjico y ex-Presidente de aquella República, General don Porfirio Díaz.

El General Díaz hizo a Méjico grande y próspero, pero durante los últimos años de su vida vió con dolor la destrucción de toda su obra. Cuando él ha caído, Méjico agoniza y, sin embargo, su último deseo expresado fué el de que se le diera sepultura en su país.

Qué distinta suerte correría Méjico si hoy tuviera que hacerle a Porfirio Díaz en su entierro los honores de PRESIDENTE de la República mejicana!

## El Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica banquetado oficialmente en El Salvador.

Llegada a Acajutla de la fragata argentina «Sarmiento»

(Telegramas del 3 recibidos ayer)

San Salvador, julio 3.

A El Correo de la Costa

La fragata «Sarmiento» arribó a Acajutla. Mañana temprano llegará a esta capital la marina y oficialidad. La avenida Independencia está adornada. La politécnica salvadoreña presentará una gran parada en honor de los argentinos, en el Campo de Marte. Están reunidas las bandas capitulinas, de Sonsonate y tecteleñas; el pabellón nacional enarbolará en el cuartel y edificios públicos. Numerosas comisiones partieron para Acajutla. Vienen propiamente del Callao.

Francisco Lovago

San Salvador, julio 6.

A El Correo de la Costa

La Municipalidad capitulina irá en cuerpo a la estación del ferrocarril a encontrar oficialidad y cadetes de la fragata argentina «Presidente Sarmiento».

—Espérase que el poeta Solís Luna estará restablecido de salud.

—Esta noche darás un banquete en nombre del Presidente de la República a Ministro de Costa Rica don Julio Acosta, en los salones del hotel «Nuevo Mundo».

Diario del Salvador

## NOTAS PERSONALES

Enfermo de algún cuidado se encuentra desde hace varios días nuestro estimado amigo don Mauro Oviedo. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—Para el Cantón de Abangarez salió el lunes de esta semana don Nicolás Lizano, en vías de negocios.

—Estuvo entre nosotros el Licenciado don Ramón Zelaya, en asuntos de su profesión, y regresó ya a San José.

—De San José está en esta ciudad don Emilio Alpiñar.

—De Alajuela el doctor don Manuel de las Cuevas.

## “FIGARO”

Los números 4 y 5 de esta importante revista no han llegado a nuestra mesa de redacción, lo que sentimos porque siempre trae el estimado colega interesante y selecto material de lectura.

Qué motivará esa irregularidad?

# DESDE ESPARTA

Don Clodomiro G. Figueroa y Candanedo

## ANALISIS DE SU ACTUACION EN LA POLÍTICA COSTARRICENSE

### III

La posición que ocupaba don Cloro y el prestigio que le habían dado ante el Gobierno sus buenos servicios a la causa, permitieron que se fuera despojando del manto con que por sus conveniencias políticas se presentó a la consideración de los espartanos, y dejó ver su prosopopeya, su trato olímpico, que aun conserva; eso le acarrió, entre otras cosas, la antipatía del pueblo de Puntarenas, esencialmente democrática.

El pueblo espartano, sumiso, humilde, bonachón, a más de timorato, se dividió en tres grupos: Primer grupo que atendía al señor Figueroa y Candanedo por temor a su poder; ya él estaba bien sentado y arrugaba fuertemente el ceño cuando se le contrariaba; segundo grupo que lo atendía por interés particular, y tercer grupo, muy pequeño por desgracia, que tenía el valor de demostrar que no lo aceptaba, que no lo quería.

La situación del señor Figueroa y Candanedo se le hizo muy difícil en la Gobernación; aquellos polvos traían esos lodos. Don Rafael Iglesias así lo comprendió y trató de salir de él. Un día, a fines de junio o principios de julio de 1898 anunció don Cloro en Puntarenas y amaneció en Esparta; a caballo llegó a esta ciudad. Esa determinación de don Rafael Iglesias contrarió mucho al señor Figueroa y Candanedo, pero no dió a conocer su disgusto en esa época; no le convenía.

El 24 de enero de 1900 se separó con licencia don Gerardo Pérez de la Jefatura y lo

reemplazó interinamente don Samuel Castro. El 9 de abril de ese año renunció el cargo definitivamente el señor Pérez y lo sustituyó don Julio Sáenz; el 13 de setiembre siguiente se separó de la Jefatura el señor Sáenz y lo sustituyó don Fernando Borges Pérez; el 11 de abril de 1901 renunció el señor Borges y fué nombrado en su lugar don Florencio Brenes. Los tres caballeros últimamente nombrados no fueron santos de la devoción del señor Figueroa y Candanedo, con lo que queda dicho que no fué sino hasta mediados del año 1900 que este señor cayó de la gracia del señor Iglesias, cuando se retiró el señor Pérez de la Jefatura, pues don Cloro grita que él fué siempre el sostén de don Gerardo en ese puesto. Pero don Cloro no hablaba nada; a él, muy amigo siempre de las apariencias, le convenía que el pueblo viviera creyendo que el Gobierno lo sumaba para todo, para que los ciudadanos del 1º y 2º grupos antes indicados se mantuvieran en sus puestos.

Se inició la transacción propuesta por el señor Presidente Iglesias para separarse del poder. Candidato del Gobierno lo era el Licdo. don Ascensión Esquivel, con lo que queda dicho que el señor Figueroa y Candanedo fué esquivelista, porque cuando él se resolvió a dejar su nacionalidad panameña para tomar participación en la política de nuestro país, hizo propósito firme de apuntarse siempre al bando que tuviera visos de ser favorecido con la protección oficial; ya lo hemos visto desde su debut.

COCO-BACILO

## Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS  
En Puntarenas

7 de Julio de 1915

Frijoles negros, quintal... &	11 00
Arroz 1a. petaca.....	17 00
Arooz Siam, 1ª, en sacos de quintal.....	16 00
Id. en petaca.....	16 00
Papas, quintal.....	6 00
Dulce, pequeño.....	500
Manteca "Escudo," quintal.....	40 00
Manteca criolla, lata....	18 00
Almidón, quintal.....	17 00
Cueros de res, quintal...	56 00
Pieles de venado y otros, quintal.....	65 00
Queso seco, quintal.....	30 00
Id. fresco.....	20 00
Tabaco del General, quintal.....	75 00
Maíz, fanega.....	45 00
Canfín, Palma.....	14 00
Id. stella.....	15 00
Sal, los 50 kilos.....	3 25
Cocos, mil.....	20 00
Harina Dayton, quintal..	17 00
Jabón San José.....	5 75
Azúcar 1ª, quintal.....	9 50
Café 1ª, quintal.....	28 00
Id. 2ª, id.....	26 00

**LA BOLA DE ORO**

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur

Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.

PROPIETARIO

Tip. La Costeña.—Puntarenas

## TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores,  
licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53  
PUNTARENAS—COSTA RICA

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes & 15.00. Manzanillo & 30.00. Puerto Jesús o San Pablo & 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez cotores por hora

**MAZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

## Permanente

Presidencia Municipal  
de Puntarenas

Puntarenas, Junio de 1914.

Para conocimiento del público se hace saber que esta Municipalidad no ha hecho durante los últimos cuatro años y medio, ninguna erogación que no conste en los Acuerdos, los cuales han sido y son publicados religiosamente en *La Gaceta*, y además en uno de los periódicos locales, y que los Gobernadores, no los Presidentes de la Municipalidad, ni los Regidores, son los que han librado y libran las órdenes de pago contra el Tesoro Municipal, de conformidad con la ley, sin haber censurado por medio de veto acuerdo alguno referente a gastos.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,  
LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º, el 10 y el 20 de cada mes para los puertos intermedios

### PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita & 3.00—A El Pozo & 5.00—A Golfo Dulce & 6.00

Por alimentación se cobrará extra & 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes diríjase a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

## FABRICA DE IMPERMEABLES

con sistema moderno

Se mandan muestras de los géneros a quien las solicite.  
Se hacen capas de cualquiera forma que se deseen, mandando los modelos.  
La IMPERMEABILIDAD está garantizada.

ALBERTO FAIT & HIJOS  
Hacienda Lombardía, Guanacaste

LUIS CASALVOLONE nuestro Agente en Puntarenas, tiene depósito.

## Farmacia LA VICTORIA

de Alejandro Garrido Lucuix

Situada frente al Parque Victoria, lado Este

Surtido renovado constantemente. - DROGAS PURAS. - ESPECIAL ATENCION AL DESPACHO DE RECETAS.

Se acaba de recibir la famosa "PASTA PECTORAL" del Dr. Andreu, la medicina más eficaz para curar todas las afecciones de las vías respiratorias, tales como asma, catarros, bronquitis, etc. etc. Facilita de manera prodigiosa a expectoración.



## Noticias telegráficas salvadoreñas

San Salvador, julio de 1915

A El Correo de la Costa

Zarpó con rumbo al Sur el vapor inglés Acajutla.

—El Nestalí Herrera fuese para San Francisco de donde seguirá su viaje para New York.

—Viene en camino moneda de nickel de 5 centavos; cerca de cien mil pesos están para llegar al país.

—Falleció en Cojutepeque doña Asunción de Alvarez, distinguida matrona muy apreciada en esta ciudad.

—El General Dámaso Pinel se haya gravemente enfermo.

—El señor Miguel Pinto, Director de "El Diario Latino", sigue mal de salud.

—En la joyería La Joya, de Ernesto Lubes, pondrá su estudio artístico el pintor guatemalteco Julio Solís Luna.

—El Coronel Salinas, don Max Martínez y don Juan Enrique Averlie, irán a Acajutla a recibir, en nombre del Supremo Gobierno, a la oficialidad y cadetes del buque escuela argentino "Presidente Sarmiento", que pronto arribará a estas playas.

—La Salvador Railway ha vendido a otra Compañía el vapor Cuscatlán.

—Ya está restablecido de la enfermedad don Macario Garay, Gobernador de este Departamento.

—El Ministro de Costa Rica en ésta, don Julio Acosta, marchará a su patria en el próximo vapor; va a formar parte del Gabinete del Presidente González. Le acompañarán su esposa e hijos.

—Sigue bajando el precio de los artículos de primera necesidad.

—La entrega de la presidencia de Honduras se efectuará en los últimos días del presente mes.

—Entre San Salvador y Santa Tecla construírse una carretera para automóviles.

—Los estudiantes de la Universidad Nacional tomarán parte en los festejos que se harán a los marinos del "Sarmiento".

—A San Francisco de California han ido muchas familias de ésta a visitar la gran exposición.

Diario del Salvador

Suscríbese a

El Correo de la Costa

# Notas de Miramar

## El figueroismo agonizando!

En Miramar, para las propagandas del figueroismo llevamos al dedillo al pollo núbil de don José M<sup>o</sup> Segura que a la par de Juanico Guido, su compadre, resulta más sabidillo, de más vuelos para la propaganda y de más habilidad para embaucar mentado al finado don Clodomiro candidato. Sin embargo, el pollo núbil, malquerido y con su locuacidad barata, por más esfuerzos que hace con su bilingua para esflautar a las gentes al finado don Clodomiro no logra un triunfo de alguna firmita con que hacerle coquillas al finado de celebrísima historia política. Es imposible que el pollo núbil gane el campo en Miramar porque nadie, nadie lo quiere, y a todos fastidia como un chile de esos morrocotudos y picantes. Y ahora menos lo quieren las gentes porque ha resultado un gran tenorio; los hombres sabedores de las evoluciones amorosas del pollo núbil en momentos de ardiente campaña, le huyen temiendo ser también enamorados como lo ha sido don Juanico Guido su compañero de armas y de propaganda.

Pobre figueroismo cuán mal parado está en Montes de Oro, donde reina la simpática figura del intelectual y progresista Pacho!

El Corpus Cristi fué una verdadera manifestación de amor a Jesús Sacramentado. Los altares, la concurrencia, el ornato del templo, el coro de señoritas cantatrices dieron una nota bella de la cultura religiosa del pueblo de Miramar.

Mientras el candidato Figueroa se ocupa de desprestigiar al famoso Cura Montoya en la Curia Eclesiástica, con el fin de que le quite Su Señoría I ma, el verdadero estorbo que dará golpe mortal a su candidatura, el Padre Montoya congrega al pueblo en número sorprendente para ovacionar al Divino Jesús.

Las acciones del finado Fi-

gueroa no impiden al Padre Montoya para cumplir con éxito admirable su misión de Párroco; al contrario, a fin de que los hechos hablen, nos hace funciones como el CORPUS en que todo Montes de Oro se da cita para adorar a Jesús Sacramentado. Ante el Corpus Cristi, el figueroismo, representado por los incrédulos de "el pollo núbil" y Juanico Guido, se encuentra vencido porque los numerosos que oyen la voz del Padre Montoya y le acompañan en sus funciones religiosas son precisamente los que no quieren al célebre finado don Clodomiro Figueroa.

Miramar Cantón todo es y será de su protector don Pacho Amador.

El Agente Pral. de Policía don Juan Guido, agente comisionista del figueroismo, placa del pollo núbil, lució en la fiesta del Corpus por su ausencia y por su negligencia. Este don Juanico dicen las lenguas que es poco útil en Miramar porque solo consiste su actividad en recibir,.....recibir,.....pipiolos,..... pipiolitos; que lo diga el viejo Segura....

En fin: don Juanico en la solemne fiesta de Corpus se lució con la plaza central que estaba lo más horrible q' pueda darse. Por donde pasaba su Divina Majestad en quien no cree el Sr. Guido, es decir, por la plaza "central-principal", los charrales, matones y malos pasas, se lucían como don Juan...

Don Juan Guido está en mal predicado entre las gentes de Miramar; están fritos con su gobierno y reventando de sus arbitrariedades.

Si, propio motu, no pone la renuncia para entregarse a la propaganda del finado, las circunstancias se la van a poner de claro en claro para gloria de nosotros que siempre decimos: a cada chanchito gordo se le llega su San Martín.

EL PELÓN

## La deuda

Ha tiempo viene siendo la deuda para el jefe Máximo, un problema indescifrable: por más vueltas que en un año se le ha dado no se dió con una resolución que indique a quién toca cancelarla.

Los que manejan la alta política fernandista se han visto en más de un apuro, el *krak* del Comercial los hizo echarse en brazos de Bennett y sus buenas pesadillas le cuesta a don Máximo el no saber cómo resuelve tan árduo problema.

Los grandes intentaron que pasara como ley de la República y se decretara su pago.

A don Alfredo no le hizo nada de gracia el asunto y les dijo: ni intentarlo, mientras "yo esté aquí".

Pasaron días y volvieron las insinuaciones a don Alfredo. Me contaron que delegados no sé por quién, le propusieron que el Gobierno le compraría a don Máximo la casa Palacio, por \$ 200.000.00, él pagaría la deuda y... aquí bien sin novedad.

Dicen que don Máximo saltó y dijo: me arruinan si me quitan mi casita, es todo mi haber.

Ahora los chicos de la política en provincias, los que son acreedores del partido, se han convertido en dirigentes, para

con sus dineros sacar las diputaciones, y los gastos de esta vez se suman a los anteriores y cuando lleguen en mayoría al Congreso, dirán: aquí nos las den todas, a pagarnos; Alfredo, o le pones el Ejecútese a nuestro tan luchado y ansiado decreto o te llevaremos en berlina...

No está mala la idea: pero este don Alfredo que los ve venir, le dice a Arias: cuidado lo envuelven los que se llaman nuestros queridísimos amigos...

Qué opina el pueblo de la provincia de Puntarenas, pues no debe ignorar que don Clodomiro Figueroa, don Agustín Guido y otros republicanos son acreedores del partido por buenas sumas. Y una de las maneras para cobrar es que uno de ellos salga Diputado para ayudar al plan de marras.

Y que vengan ahora a decir lo contrario!

Tome nota el pueblo.

CAROLUS

## \*\* PAPELERIA \*\*

En la Imprenta "La Costeña" hay un completo surtido de papelería, para todo lo que se desee: Blocs para cartas desde \$ 0.75 hasta \$ 1.25; sobres de muchas clases y precios; cartulinas blancas y de luto, finas y ordinarias; papel y sobres de luto para esquelas mortuorias; papel y sobres para invitaciones a bailes, conferencias, &c., &c.; papel y sobres especiales para invitaciones matrimoniales y muchos otros artículos.

Antes de hacer cualquier compra de papelería, pase a la Imprenta LA COSTEÑA a ver el muestrario.

Todo a precios de situación, y se vende impreso o sin imprimir, como el cliente lo desee.

## Albino Saniboni G.

Se hace cargo de arrearlar o hacer cualquier pieza de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos.—Compra y vende máquinas de escribir de segunda mano y en buen estado.—Además se hace cargo de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al "Centro de Artesanos".

## BAZAR FRANCES de Victor Coin

ANTES A. ASCH & BROS

Este afamado y conocido Bazar ha sido agrandado considerablemente y el surtido aumentado en estos últimos días, para mejor servir a mi numerosa clientela.

Existencia de magníficos cueros de zapatería.

Se alquilan los alcos de una casa contigua al BAZAR FRANCES. Informará el propietario don Víctor Coin.

# HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son atendidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

## HIELO DE ESPARTA

En la Refresquería de López Cantillo y Hno., situada 25 varas al Sur del Muellecito, se vende Hielo de Esparta

a \$ 1.75 la marqueta de 100 libras Se atienden órdenes por correo y se vende al detal.

Juan Rojas

Administrador.

## El Dr. Alberto López

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de sus recetas

OFICINA: frente a la plaza de la iglesia, 25 varas al Oeste del Parque. Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquiera hora del día o de la noche. PRECIOS MODICOS.

Cerveza Pabst—Vinos dulces

Donde Saravia

Clavos de alambre en cajas de quintal completo  
Cemento en sacos — Papel de envolver

## La Bolsa del Mercado

VENTA AL POR MAYOR Y AL DETAL DE TODA CLASE DE PRODUCTOS DEL PAÍS

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería a precio de POR MAYOR.

Compro toda clase de artículos del país Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender

Florentino León, PROPIETARIO

## EMPRESA DE NAVEGACION En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, \$ 7.00. Pishaya, \$ 8.00. Chacarita, \$ 8.00. San Lucas, \$ 12.00. Ohomes, \$ 12.00. Paquera, \$ 20.00. Manzani- llo, \$ 25.00. Cabo Blanco, \$ 15.00. Curú, \$ 25.00. San Pablo, \$ 30.00. Corozal, \$ 30.00. Puerto Thiel, \$ 30.00. Colorado, \$ 30.00. Puerto Jesús, \$ 35.00. Tambor, \$ 35.00. Agujas, \$ 3.00. Bebedero, \$ 50.00. Ballena y Bolsón, \$ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer al público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

# NAPOLEON SOTO J.

Gran almacén de abarrotes y mercaderías en general

VENTAS SOLO AL POR MAYOR

LIBERALES DESCUENTOS EN VENTAS AL CONTADO

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Sección del Guanacaste

### De Bagaces

El chapultín parece haber abandonado esta región y apenas quedan pequeñas manchas, que los agricultores van destruyendo poco a poco. Las cosechas de cereales prometen ser magníficas si el invierno se mantiene bueno.

Los caminos para Liberia, Bebedero y Cañas no están tan malos a pesar de las fuertes lluvias y temporales que hemos tenido, gracias a la magnífica composición que se les hizo hace pocos meses. A propósito de esto debemos felicitar calurosamente al señor Jefe Político, don Jenaro Recio, por el interés que se tomó en ese trabajo que estuvo bajo su vigilancia personal y por el tino con que se gastó la exigua suma del detalle. El señor Recio es un empleado que honra el puesto que ocupa.

Alcaldías.—Nos dicen que en breve será restablecida la Alcaldía de este lugar. Ojalá así se haga pues ahora tenemos que ir hasta Liberia, a cuatro horas de camino, para ventilar la mayor parte de nuestros asuntos. Deseamos, si es posible, que el nuevo Alcalde sea un hijo de este pueblo y nos parece que don José Dolores Ramírez es uno de los más aparentes, lo mismo que don Agustín Pasos, padre.

Cosquillas.—Parece que varias personas se molestaron por mi correspondencia anterior y que aseguran que iba dirigida contra algunas señoritas. Eso es desconocer la intención de mi correspondencia. En ella no aludí a ninguna persona determinada y mucho menos a ninguna señorita, pues todas las que merecen ese título, son también acreedoras a mi consideración.

Como solterón que soy (porque ser viudo empedernido y solterón es lo mismo) quise dar una bro-

ma. Todo el mundo sabe que a las mujeres, en general, se les llama hijas de Eva o Evas y a los hombres, hijos de Adán o Adanes, y querer sacar punta a una cosa de esas es demasiada susceptibilidad.

Escuelas.—Las opiniones están muy divididas en cuanto a las escuelas. Unos están contentos y otros no, y se fundan para ello en que el señor Director—que por lo demás es persona culta en todo sentido—es demasiado riguroso con los niños a quienes castiga, a veces, con exceso. Los otros sostienen que, en cambio, la disciplina ha ganado mucho y que los muchachos aprenden. Y yo digo que si el señor Fernández pusiera un poco de su parte, se podría aminorar los castigos y conseguir los mismos resultados.

De paso.—Estuvieron entre nosotros don Carlos Villar, don José María Castillo, el Ingeniero don Felipe Mayorga, el señor Inspector de Telégrafos y el señor Inspector de Escuelas.

Calles.—Mucho ha mejorado el aspecto de las calles con la limpia que, de ellas, ordenó el señor Jefe Político.

Correo y Telégrafo.—Esta oficina está muy bien servida tanto por el Jefe de ella como por el mensajero.

Se ausenta.—Nos informan que nuestro buen amigo don Ignacio Sarmiento se ausenta de esta villa. De sentirse será la separación de un elemento como él que goza de tanto aprecio y estimación por su simpática conversación y por lo servicial que es. Ojalá no resulte cierto.

Rectificación.—Mal informados anduvimos cuando dijimos que durante los días de fiesta de San Caralampio hubo un herido, pues eso no es cierto.

C. P. López

## EL CRIMEN DE MIRAMAR repercute en Montezuma

(POR TELÉGRAFO)

Anoche en Miramar Aureliano Ruiz, nicaragüense, disparó contra Dionisio López, hondureño, hiriéndolo de gravedad. El reo huyó y anoche mismo llegó una guardia en persecución de éste, pero todo esfuerzo fué vano; no lo encontraron. Hoy, según rumores, ciertos o inciertos, que nunca faltan en casos como éste, el Agente de Policía de este lugar tenía aviso de la señora Rafaela Mora (concubina de Ruiz), desde muy temprano de la mañana, que presentaría a su concubino Ruiz ante el señor Agente de Policía de Miramar. El lector se imaginará que el Agente de Policía procedió a capturar el reo enseguida del aviso, pero está muy lejos de haber sido así: el mencionado Agente pasébase en perezosa calma, es decir, no se le notaba preocupación por el cumplimiento de su deber; hasta como a las 10 a. m. no capturó al reo, sino que lo dejó en su casa permaneciendo completamente libre, en vez de conducirlo a la cárcel de Miramar, como sin duda lo tendría ordenado. Minutos después de las 10 a. m. llegó a ésta Felipe López, hermano del herido, en estado de ebriedad. Este dió un fuerte golpe a Rafaela Mora (concubina de Ruiz).

En el acto, Aureliano (el reo) ocasionó considerable herida a Felipe, en la nuca, y para acabar de coronar la obra, Mr. Esse amarró a Felipe, el heri-

do (lo que no tuvo a bien el pueblo) de brazos y manos para conducirlo a Miramar. Como López iba bien maniatado, sin duda nuestro Agente de Policía, como es tan redondo (no sabe leer ni escribir), creyó necesario conducir él a López dejando al reo Ruiz a su completa voluntad, sin más custodia ni seguridad. ¡Qué escándalo! Minutos después de haber salido López para Miramar, conducido por el Agente de Policía, salió Ruiz semicustodiado por don Alfredo Miranda. Si nuestro Agente de Policía procede a la captura del reo con actividad, se habría evitado el suceso del reo con el hermano del baleado. Los López, Ruiz y Rafaela Mora han residido hasta hoy en esta mina. Ojalá el Agente Principal de Policía le confiara el cargo de Agente de Policía de este lugar a una persona activa y apta, pues ya se habrá convencido de la poca disposición de que goza este señor Agente de Policía.

Corresponsal

!! FOSFOROS - FOSFOR !!  
Bazar Francés

— DE —

VICTOR COIN

ANTES A. ASCH BROS

PUNTARENAS-C. R.

### Regatas

Los aficionados harán una carrera en los botes que se están construyendo, pero la Comisión no tendrá reparo en facilitarlos a los profesionales, si éstos llegan a concertar otra carrera. Los botes son para seis remos y su timonel.

—Don Enrique Mac Adam tiene lista la «Chispa», lancha a vela, para correrla contra la que se presente al efecto.

—Francisco López tiene listo el bote «Victoria», para correrlo contra el que se presente; es para tres o cuatro remos. El premio de esta carrera es de ₡ 25.00.

Los que acepten competir en esta carrera, ocurran a la oficina de don Serafín Saravia.

LA COMISIÓN

### Pésame

A las cinco de la tarde de hoy, falleció después de corta pero tenaz enfermedad, nuestro buen amigo don Recaredo Gutiérrez.

Nulos fueron los esfuerzos que la ciencia y el cariño de la familia hicieron para salvarlo.

El entierro se verificará mañana a las 10 de la mañana.

Presentamos nuestro sentido pésame a la viuda y a toda su demás familia, particularmente a sus hermanos don Pedro y don Manuel.

### Interrupción de la luz

Durante dos noches ha estado interrumpido el servicio de luz eléctrica, y quizá lo esté también esta noche, aunque se hacen esfuerzos por conseguir restablecer hoy el servicio. El señor Rudin con una numerosa cuadrilla trabaja en tal sentido, pero el aterro es de mucha consideración, algo así como unos 300 metros cúbicos.

El señor Administrador de la Empresa nos encarga avisar al público que quizá esta noche, y si no con seguridad mañana, se restablecerá el servicio de luz.

### Luna de miel

El 4 de este mes en la mañana, se verificó en Santa Ana el matrimonio de nuestro amigo don Miguel Ángel Calderón con la simpática señorita Marta Sandí. El lunes 5 en el tren de San José llegaron a esta ciudad los nuevos esposos siendo recibidos en la estación por muchas de sus amistades.

En la casa de doña Zoila de Vega, madre del novio, se les hizo un magnífico recibimiento, y en la noche, después del baile que les obsequió el Centro de Artesanos, el automóvil los condujo a Pueblo Nuevo, en donde van a pasar la luna de miel.

Que sean muy felices, son nuestros deseos.

### A.....

Mira bien de tu destino que es muy triste y tenebroso, pues oscuro calabozo te guardará por traidor; deja, pues, que Amador levante altiva la frente pura, limpia y esplendente sin que pueda salpicarla ni mucho menos mancharla tu baba inmundada e indecente.

PATAS



## Recaredo Gutiérrez Alvarez

### HA MUERTO

Su afligida esposa, sus hermanos Manuel Alvarez y señora, Pedro Alvarez, Francisca Alvarez, Moisés Campos y demás familia, al participarle a usted, le ruegan asistir a sus funerales.

El cortejo saldrá de su casa de habitación para la Iglesia Parroquial a las 11 de la mañana. Las honras fúnebres se verificarán a continuación. A las 12 m. se dirigirá el acompañamiento al Cementerio General.

Su asistencia a estos actos comprometerá la gratitud de la familia.

Puntarenas, 8 de Julio de 1915.

## Doctor Isidro R. Amaya

Abogado de las facultades de Honduras, Guatemala, Nicaragua, El Salvador y Costa Rica, ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO  
Puntarenas, 5 de Julio de 1915.

## José Chen Apuy & Co.

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO  
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

↔ Precios de situación ↔

## MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones.

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

## Magnífica descascaradora de arroz

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

## La Compañía Agrícola y de Transportes

— del Guanacaste —



tiene para vender magníficos caballos y mulas para tiro, silla y carga. — Entenderse con don Ramón Castro F., en San José.

## EL AFAMADO MAÍZ PILADO sin cáscara, sin Pico, sin cal y sin ceniza

es el alimento más sano y nutritivo de cuantos se conocen. La cal y ceniza que ha venido usándose en Costa Rica para preparar maíz, lesionan fuertemente los órganos digestivos. Al mismo tiempo la cáscara y el pico del maíz son indigeribles para el estómago humano.

Todos estos inconvenientes se subsanan con el AFAMADO MAÍZ PILADO, sin cáscara y sin pico, y en cuya preparación no se emplean ni la cal ni la ceniza. Las cocineras pueden servir blanquitas tortillas una hora después de comprado el maíz en la pulpería. Hay que cocinarlo poco y lavarlo después en agua fría. Es elaborado por RIVAS VAZQUEZ & C., quienes además ofrecen toda clase de HARINAS DE MAÍZ.

Unico agente para Puntarenas y Guanacaste, que vende al mismo precio por mayor que los empresarios en San José, con el único recargo del transporte,

LUIS CASALVOLONE



Doctora  
Concha Cruz de Coblentz  
Dentista

DE LA FACULTAD DE LOS ESTADOS UNIDOS  
INCORPORADA EN GUATEMALA Y C. RICA.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE H. CRZ